



ETAT DE FRIBOURG
STAAT FREIBURG

Direction des institutions, de l'agriculture
et des forêts DIAF

Direktion der Institutionen und der Land-
und Forstwirtschaft ILFD

Ruelle de Notre-Dame 2, Case postale, 1701 Fribourg

T +41 26 305 22 05

www.fr.ch/diaf

***Seules les paroles prononcées font foi !
Es gilt das gesprochene Wort !***

Forum Région Capitale Suisse

Forum Hauptstadtregion Schweiz

Naters (VS), le 21 novembre 2025 / den 21. November 2025

Allocution de M. le Conseiller d'Etat Didier Castella, directeur IAF

Sehr geehrte Damen und Herren,

Mesdames, Messieurs,

Wir hatten Sie zu diesem Forum mit einer Frage eingeladen: Gewappnet für Grossveranstaltungen?

Une région apte au défi des grandes manifestations?

Nach den heutigen Beiträgen möchte ich diese Frage mit einem großen JA beantworten. Ja, unsere Region ist bereit, und die Projekte, die heute vorgestellt wurden, sind ein schöner Beweis dafür.

Lassen Sie mich nochmals als Beispiel die Eishockey-Weltmeisterschaft nennen. Denn ich bin nicht nur Co-Präsident der Hauptstadtregion Schweiz, sondern auch Staatsrat des Kantons Freiburg.

Und in dieser Funktion freue ich mich ausserordentlich darüber, dass unsere schöne Stadt Freiburg nächstes Jahr die 16 besten Nationen der Welt begrüßen wird.

Mais, c'est là qu'est la force de la Région capitale suisse : elle ne s'arrête pas aux frontières d'un canton, aussi beau qu'il soit.

Et nous l'avons entendu aujourd'hui avec des manifestations et des acteurs du sport, de la culture et de la politique qui organisent des évènements de qualité aux quatre coins de notre région : hockey sur glace donc, mais également cinéma, économie, capitale culturelle, jeux olympiques, ski, y compris le salon suisse des Goûts et Terroirs. Même sans budget, Fribourg continuera de soutenir.

Oui, notre région, la région capitale suisse répond présente quand il s'agit des grandes manifestations. Nous pouvons le dire, elle a de l'ambition et elle ose entreprendre.

Néanmoins, je suis aussi conscient que ce matin, le mot « défi » a souvent été utilisé. Et à raison. A cet égard, je crois que nous devons nous garder de deux écueils : nous ne pouvons ni faire preuve de naïveté, ni prétendre être ce que nous ne sommes pas.

Regardons les choses en face : des manifestations même à l'échelle de ce forum implique une immense organisation.

Investissements financiers, incertitudes liées à la participation des sponsors, renouvellement de son public, impacts environnementaux, aspects sécuritaires, planification et logistique, mobilité, obligations règlementaires...

Lorsque j'entends la liste de défis et contraintes auxquels les organisateurs d'évènements sont confrontés, j'aimerais avant toutes autres considérations leur exprimer ma reconnaissance pour leur engagement.

Et comme j'aime le dire, il faut toujours et encore, même avec l'IA, un chef de projet qui est évidemment compétent mais avant tout motivé pour lever les innombrables obstacles et tracasseries.

C'est une des clefs indispensables pour une organisation réussie.

Car, ce matin, loin d'être témoin de naïveté ou de découragement, j'ai perçu chez plusieurs intervenants un grand sens des responsabilités. Et l'envie de créer des rassemblements qui correspondent à notre région.

Et c'est là le deuxième écueil : si nous ne devons pas pécher par ignorance, nous sommes également tenus de ne pas tomber dans ce que l'on appelle en français la folie des grandeurs.

Jean de la Fontaine racontait aux ambitieux de son époque la fable de la grenouille qui se prend à rêver d'être aussi grosse qu'un bœuf. A force de se gonfler, elle finit par exploser.

Face à l'interrogation que nous posent les grandes manifestations, nous devons être réalistes. Il convient d'être ambitieux mais de ne pas se laisser entraîner par la folie des grandeurs au détriment de notre identité.

Ne prétendons pas être ce que l'on n'est pas. Mais soyons fiers de ce que l'on est. Et si je peux me permettre cette petite remarque un peu chauvine : nous avons de quoi être fiers.

Notre région dispose d'un espace naturel de qualité exceptionnelle, d'infrastructures, d'institutions qui organisent notre territoire, de ressources humaines et du savoir-faire approprié.

La Région capitale suisse a pour but de renforcer l'importance des régions concernées en tant qu'espace de vie et espace économique novateur tant sur le plan national qu'international.

Après cette belle édition du Forum, je crois que nous pouvons l'affirmer : les grandes manifestations apportent une contribution importante à ce but.

Permettez-moi ici de remercier les intervenantes et intervenants qui ont permis de lancer une discussion nécessaire et intéressante.

Il nous appartient maintenant d'approfondir cette piste et de se déterminer si et comment la Région capitale suisse doit se positionner dans ce domaine.

Au nom de la Région capitale suisse, je tiens à remercier chaleureusement le Canton du Valais, la *Regions- und Wirtschaftszentrum Oberwallis* ainsi que la commune de Naters pour le chaleureux et généreux accueil que vous nous avez réservé et dont nous allons encore pouvoir bénéficier avec l'apéritif dinatoire.

Organiser un évènement est un travail conséquent, je l'ai dit. Merci donc à vous qui avez fait de cette manifestation un lieu d'échanges, d'apprentissages et d'inspiration.

Et puis merci à vous toutes et tous pour votre participation. Nous vous donnons d'ores et déjà rendez-vous à Neuchâtel le 13 novembre 2026 pour le prochain forum de la Région capitale suisse.

D'ici là, je me réjouis de vous retrouver autour de la raclette et de la cholera qui vont nous être servies.